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李克强总理5日所作的政府

工作报告谈的都是国家大事，全

景式勾勒了201 5年中国改革发

展蓝图。“ 大报告”中的“ 小细

节”同样引人注目，让百姓感触

良多。

【 报告说】基本实现高速公
路电子不停车收费联网

【 百姓说】经常开车跑长途

的司机往往感慨“ 收费站太堵

了”，北京“ 著名”的杜家坎收费

站，已经成为京城一大“ 堵点”。

而长期由此通过的北京司机王金

国目测，一条ETC车道大约相当于

5条人工收费车道，通过收费站的

平均时间可由十几秒降低到三五

秒。对缓解高速公路拥堵，提高通

行效率作用明显。

【 报告说】取消绝大部分药
品政府定价

【 百姓说】“ 将药品的定价

权交给市场，形成竞争，这是好

事。”云南骨科医院创伤中心行政

主任张凤春说，目前很多政府定

价药品存在“ 猫腻”，经过招标后

价格严重虚高，取消药品政府定

价对医院和病人都有重大意义，

有助于改变目前“ 以药养医”的

困局。接下来还应探索更多措施，

尤其是利润低但急用常用的药

品，让生产跟得上，百姓用得起。

【 报告说】大幅提升宽带网
络速率

【 百姓说】重庆市江北区的

张萌萌在淘宝开店已经有七八

年。由于经常要搞秒杀、折扣等促

销活动，对宽带网速要求很高。她

说：“ 虽然宽带升级到了8M，但每

次遇到‘ 双十一’等购物高峰时

期，网页的反应仍然会很卡，甚至

死机。”

我国的宽带速率一直饱受诟

病，不少用户花高价买了宽带服

务之后，却发现网速并没有明显

提升，甚至有人还觉得网速更慢

了。

“ 希望继续提高中西部地区

的宽带网速，也希望宽带的资费

能继续下降。”看了政府工作报

告中关于提高宽带速率的表述，

张萌萌表示非常振奋。

【 报告说】综合治理农药兽
药残留问题

【 百姓说】“ 去菜市场买菜，

都得挑卖相不好的、有虫咬过的，

只有这些菜没有打过农药，敢吃。

越是卖相好的菜，越不敢吃，就是

怕残留的农药多。”河南省济源

市市民王可丽说。

农药兽药残留问题长期困扰

我国，对农产品质量和百姓的身

体健康都有较大影响。被称为

“ 史上最严” 的食品农药残留国

家标准《 食品中农药最大残留限

量》已开始实施，为确保老百姓

“ 舌尖上的安全” 提供了法定技

术依据。

本版均据新华社电

5日，“ 创客” 第一次“ 闯

入”政府工作报告。

国务院总理李克强在201 4

年工作回顾中说，互联网金融异

军突起，电子商务、物流快递等新

业态快速成长，众多“ 创客”脱颖

而出，文化创意产业蓬勃发展。

何为创客？
创客是有梦想，更有行动的

创新创业者。

中国空间技术研究院博士

二年级学生覃政201 4年初退学

创办的蚁视ANTVR，是一家专注于

虚拟现实、增强现实、全息现实

等穿戴式设备的公司。它是201 4

年最火爆的“ 创客”之一———估

值一年内翻了百倍，获得千万美

元的投资。

在新常态下，中国经济社会

的发展正从“ 要素驱动 ”转 向

“ 创新驱动”，更多依赖像覃政

这样的“ 创客”———产学研链

条上的“ 活跃因子”，在创新创

业中把科技成果转化为现实生

产力，为经济从“ 中高速”转为

“ 中高质”提供不竭动力。

政府工作报告在201 5年工

作部署中提出，大力发展众创空

间，增设国家自主创新示范区，

办好国家高新区，发挥集聚创新

要素的领头羊作用。

什么是众创空间？
众创空间代表着一种互联

网时代的新型孵化服务器。

“ 大力发展市场化、专业化、

集成化、网络化的众创空间，实

现创新与创业、线上与线下、孵

化与投资相结合，为小微创新企

业成长和个人创业提供低成本、

便利化、全要素的开放式综合服

务平台。”中关村管委会创业处

处长杨彦茹说。

作为我国第一个国家级高

科技园区和第一个国家自主创

新示范区，中关村正引领全国创

新创业大潮。201 4年超过1 .3万

家。新生科技企业活跃度超越

“ 硅谷”。

“ 中小微企业大有可为，要

扶上马、送一程，使得‘ 草根’创

新蔚然成风、遍地开花。”报告特

别指出，今年高校毕业生749万

人，为历史最高。要加强就业指导

和创业教育。实施好大学生创业

引领计划，支持到新兴产业创业。

政府工作报告起草组负责

人、国务院研究室主任宁吉喆

说，党中央、国务院高度重视政

府工作报告起草工作。习近平

总书记先后主持中央政治局常

委会议、中央政治局会议，审议

和讨论报告稿。李克强总理主

持政府工作报 告 的 起 草 工 作 ，

先后召开国务 院 常 务 会 议 、国

务院全体会议，审议和讨论报

告稿。

他说，报告起草工作从去年

八九月就已启动，起草组以国务

院研究室人员为主，国务院有关

部门都有人员参加。此外，还有一

些研究单位、智库的专家参加，部

分地方政府的人员也参与了起草

工作。报告经过反复研究、反复分

析，修改达四五十稿。

报告广泛征求了社会各方面

的意见。李克强总理主持召开3次

座谈会，听取各方面意见。发出了

报告征求意见稿近4000份，在全

国范围内广泛征求地方、部门和

单位的意见，各方面提出的意见

上千条，经过整理已尽可能吸收

到政府工作报告中。

宁吉喆表示，今年政府工作

报告起草在方式上有所创新，运

用智库、专家库提供支撑，运用互

联网、大数据、云计算等现代方法

和手段，找内容、找数据、找词语。

中国政府网还联合数家网站，发

起“ 2015 政 府 工 作 报 告 我 来

写———我为政府工作献一策”建

言活动，及时把意见和建议转给

起草组。

“ 据不完全统计，活动在全

社会收集的意见和建议有4万多

条，经筛选整理出来1000多条都

转给我们，其中直接吸收的至少

有几十条。”宁吉喆说。

他说，国务院研究室还与国

家外国专家局联合召开座谈会征

求外国专家意见，来自6个国家的

十几位专家提出了非常好的意

见。此外，起草组还召开全国人大

代表座谈会，事先听取代表意见。

另外，还邀请在京学习、培训的各

地方党政负责人，听取地市、县一

级负责人的意见。

国务院总理李克强作政府工

作报告时说，大道至简，有权不可

任性。报告提出，今年再取消和下

放一批行政审批事项，全部取消

非行政许可审批，用政府权力的

“ 减法”，换取市场活力的“ 乘

法”。此外，报告还提出任何政府

部门都不得法外设权，要以权力

瘦身为廉政强身，及调整完善消

费税政策等内容。

“ 有权不可任性”为何写进

政府工作报告？经济增长目标是

预期性的还是指令性的？“ 互联

网! ”如何理解？

针对政府工作报告涉及的一

些热点问题，政府工作报告起草

组负责人、国务院研究室主任宁

吉喆5日作了解答。

CPI目标为何设定在3%左右？
今年1 月份，全国居民消费价

格总水平（ CPI）同比仅上涨0.8%，

为何全年目标设定为3%左右？

宁吉喆指出，作为今年经济

社会发展和宏观调控的主要预期

目标之一，这一目标的设定为价格

改革留下了空间，这是最重要的一

点。今年1 月份CPI涨幅是比较低

的，但从全年来看，还有结构性价

格上涨因素，特别是农产品中蛋、

奶等价格上涨。随着全年经济形势

的发展，价格受到国际市场、大宗

商品价格波动的影响很大。把CPI

考虑得更合理一些，留有余地会比

较主动，如果定低了，国际市场有

变化时我们就会被动。

“ 有权不可任性”如何解读？
报告中“ 大道至简，有权不

可任性” 给人们留下深刻印象，

严肃的政府工作报告为何会借用

网络词语？

宁吉喆说，这句话是在简政

放权部分讲的。我们全面推进依

法治国，依法行政、依宪行政，对

权力要有制约。本届政府一开始

就明确，中央政府要把行政审批

事项在五年内减少三分之一，这

个任务两年已经完成了。报告借

用了“ 有权不可任性”，我觉得用

得很恰当，反映了依法治国，反映

了对公权力要加以限制。

7%左右是预期还是指令？
报告提出，今年经济社会发

展的主要预期目标是，国内生产

总值增长7%左右。这一增长速度，

是预期性的还是指令性的？是一

定要达到还是可以不达到？

宁吉喆认为，经济增长目标

是预期性的，不是过去指令性的。

报告中说得很清楚，要保持合理

的增长速度，要保证经济运行在

合理区间，同时要努力争取更好

的结果。虽然是预期性、指导性

的，但还是希望有质量、有效益的

速度高一点。如果资源、能耗比较

大的速度，高了就不好，但有质

量、有效益的速度当然是高一点

好。

“ 互联网! ”有何深意？
报告提出，制定“ 互联网! ”

行动计划，推动移动互联网、云计

算、大数据、物联网等与现代制造

业结合。对于“ 互联网! ”这个新

概念，应当如何理解？

宁吉喆说，现在是信息时代、

互联网时代，所以“ 互联网! ”给

人无限联想。互联网是一个工具，

可以加到很多方面，可以运用到

很多领域，渗透到经济、政治、社

会、民生、军事、文化各个方面，

“ ! ”就是这个意思。

“ 大报告”中的“ 小细节”暖民心

“ 创客”首次“ 闯入”政府工作报告

创新创业者迎来“ 黄金年代”

报告诞生：至少几十条社会意见被吸收
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“ 大道至简，有权不可任性。
网络热词为何写进报告 起草组负责人作解答
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